

crítica

La ley natural
Patricio Contreras

A partir del fin
Raúl Rivero

La muerte rosa
José Mino Vora

Déjalo ser
Hélio Gazzola

Atar las nubes
Federico Tuve

La frontera de la democracia
Cristóbal Los

Ciertas criaturas tempestuosas
p. 10

reseñas

crónica

Cuando Neruda cumplió 20 años
Luis Valenzuela

Neruda 100
Raúl Rivero

El prólogo "inédito" de Neruda
María Casas

Consejo de la Cultura:
Atención de urgencia
Gloria Véliz



La ley natural
Patricio Contreras
Santiago, 2004
Editorial Sudamericana
190 páginas

Dece hace mucho que no leía un libro tan aburrido. Son 190 páginas que apenas tienen interés más que lo básico: la trama es una de las novelas más sopladoras aporreadas el último tiempo. Y no solo por la simplicidad de la historia, sino porque Gonzalo Contreras carece definitivamente del llamado don o talento para generar expectativas, decidido en la apariencia de un relato psicológico nos confrontan a una historia reducta a las pobres dinquicitudes de Francisco Ibarra, un arquitecto de cuarenta años, obviamente con antecedentes familiares europeos, como no. Contreras es el competidor más flojo de Roberto Araya y si de secuelas se trata —quien en modo de una crític matrimonal debe encarar la llegada—desde Europa, ej. por supuesto— de una sobrina adolescente en estado de gravida. Mas tarde aparezca el preferidísimo de la chicha y, a la vez, narrador ídolo de Francisco con su amante, al que la joven rechaza porque intuye que no es su padre real, volviéndose para a poco con el afán del río que se va emanando de la coledad. Eso es todo en ese desolado argumento; bueno, falta decir que el protagonista utiliza a un amigo paidí de la embajada para gestar el escenario del misterio sin fronteras. Y eso sería. Demás está de-

dijo que con tales elementos, algo parecido a un buen melodrama podían haber surgido. Pero no, la maliciosa distinción, la medida, la delicadeza de Contreras no le permitirán jamás entregarlo por entero a las manos de Corín Tellado, así es que sencillamente aplica el freno hasta lo más profundo y dicta que las páginas se vayan corriendo por una mochila negra; un lector desprendido diría que es sencillamente toro, pero el inciso no se habrá dado cuenta de que esto es lo mismo de los narrativos ABC 1, grrito y plato en Bocde Río (cuanto quita más grito que plato, porque el autor jamás volvió a repetir las cifras de su óvalo anterior).

La narración avanza con una lentitud exasperante. Si embargo, esa lentitud podría compensarse mediante los diálogos de los personajes. Es decir, monólogos interiores, inexactamente intereses (que más se puede pedir que aun cuando no pasara absolutamente nada, lograre enganchar al lector). Con forma de subversión el tefón, podría ser la impugnación al genero, a los arquitectos norteamericanos, algún atrevimiento creativo. Pero no. Hay que decirlo: la monotonía es el sello de Contreras. Por qué estar horas escuchando música rock. Contreras no avanza, lo cual podría considerarse como un mérito; sin embargo, en este caso la quietud se adhiere al tratamien-

to pustiliano de los temáticos y de los diálogos entre los personajes. La debilidad de los reflexiones del protagonista es tan obvia, son tan básicos sus conflictos, se huele desde un principio que jamás habrá aborto, que la esposa terminará abandonándolo y que jamás se casarán con la muchacha —que llegar a dar pena las limitaciones del autor. Ilógicamente el personaje alude al posible aborto de la joven, no se cansa de denostar la decadencia de su matrimonio, expone cada vez que puede su envidia por el punto examinario de la sobrina y por el hermano menor consumido de melancolía. Toda resulta tan clara, simple y evidente que parece leerla sin mismo llegar hasta el final. No hay un solo drama que pueda entenderse, porque la paciencia ha logrado reprimir los pocas oportunidades de reflexión. Llega a tanto el peso riesgo de Contreras que en cauce de no abandonar hasta el final la antiquada perspectiva del narrador omnisciente. Aquel vegetario discurso con el cual siempre será posible llenar unas cuantas páginas.

La ley natural establece una paridad entre vidas tecnicas y narratividad hecha en completa equivalencia de una prosa gatista en manierismos supuestamente finos, elegantes y profundos. Lo anterior no es sólo culpa de Contreras. El se encuentra acorralado por las isencias de Ignacio Valente quien alguna vez calificó su escritura de inteligente. Podeñadas que se mantienen a rajatabla. Contreras en su momento me recibió con crítica en *El Mercurio*, una elaborada por Valente, y la obra por su establecimiento Santiago Arturo Fontaine. Lo compararon con Henry James, Roth y hasta Housman. ¿Por qué posiblemente que arrojó la menta se estén perdiendo a este portento literario? Dónde, me pregunto, está el manejo astucioso de la técnica o de la ironía, porque frenéticamente basco y no pasa nada. En casi cualquier cosa, Contreras no se pierde quejar del pago de Chile, en esta ocasión es el mundo quien se lo pierde. En el plantea Contreras habla una escritura envejecida, una visión enquistada respecto a lo literario, de aquellas en que por más esfuerzos que hagamos pienda advertirnos la experiencia del goz. Contreras y sus críticos oficiales no son más que un horroso, pero no inerme miserables, emparejados.

Fabrizio Espinoza

Una escritura envejecida [artículo] Patricia Espinosa

Libros y documentos

AUTORÍA

Espinosa, Patricia

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Una escritura envejecida [artículo] Patricia Espinosa. il.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)